

DATOS CONTACTO ENTIDAD	
Nombre de la entidad:	Asociación Andaluza por la Solidaridad y la Paz (ASPA)
Persona responsable:	M ^a Paz Benítez Hernández
Dirección postal:	C/ Santiago, 67. 18009. Granada
Página web:	http://aspa-andalucia.org/
Correo electrónico:	granada@aspa-andalucia.org
Teléfonos de contacto:	958 215 974 / 640 130 554

DATOS DEL PROYECTO EN TERRENO	
País: Ecuador	Zona geográfica concreta: Provincias de Sucumbíos, Orellana y Napo
Título del proyecto en el que participará: REPARACIÓN DEL TEJIDO SOCIAL Y AMBIENTAL EN SOCIOECOSISTEMAS AFECTADOS POR ACTIVIDADES EXTRACTIVAS EN LAS PROVINCIAS DE SUCUMBÍOS, ORELLANA Y NAPO (ECUADOR)	
Breve descripción del proyecto:	
<p>La Clínica ambiental se ha constituido como un espacio de reflexión, de búsqueda de alternativas y de salidas a las situaciones que se viven en la región amazónica Ecuatoriana. El concepto “ambiental” parte de hacer del ecosistema y de sus relaciones el centro de atención de estudios y de nuestro respeto para alcanzar verdaderos aportes a la salud de la población.</p> <p>La Clínica Ambiental es un espacio creado para:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Recuperar la salud personal, comunitaria y ambiental desde la recuperación del suelo, con una visión integral que incorpore a los seres humanos en su ecosistema. - Fortalecer la capacidad de autodeterminación de comunidades y organizaciones en la resistencia a proyectos y políticas destructivas en el marco del ecologismo popular y planteamiento de alternativas hacia el Sumak Kawsay (buen vivir). - Abordar la promoción de las soberanías alimentaria y energética de las comunidades. - Defender las sociedades sustentables y el patrimonio natural. - Fomentar el respeto de los derechos colectivos, ambientales y de la naturaleza. - Fomentar políticas y prácticas de reparación integral a nivel de comunidades - Impulsar la investigación en temas de salud ambiental - Asistir a organizaciones, comunidades, gobiernos locales y universidades en investigaciones y prácticas de salud ambiental como desarrollar el trabajo. - Acercar a gobiernos locales e instituciones públicas a la realidad de las comunidades, para que estos puedan asumir responsabilidades y compromisos con las zonas desde una mirada integral de gestión (ambiente, participación, etc.) <p>El trabajo parte:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Desde una profunda confianza en las capacidades de una población en permanente contacto con una de las naturalezas más biodiversas del mundo. - De un trabajo donde las denuncias no van a ser aireadas y olvidadas, sino que tendrán un permanente 	

seguimiento hasta la resolución de los conflictos.

- De una visión que vive la Reparación Integral como un conjunto de Restituciones, Indemnizaciones y Rehabilitaciones que deben contar con Medidas de Satisfacción y Garantías de No Repetición
- Del estudio de la realidad con los propios afectados y la búsqueda de soluciones conjuntamente.
- De considerar que la participación de todas y todos desde niñas y niños a ancianas y ancianos es fundamental
- De creer que es absolutamente necesario dar pasos para construir dignidad desde lo cultural

Con esta propuesta LA CLÍNICA AMBIENTAL pretende fortalecer y ampliar el trabajo iniciado en Sucumbíos, durante el año 2008, extendido a la provincia de Napo en el año 2009, y a Orellana en el 2010 y que en el año 2011 y 2012 se extendió a lugares concretos de las regiones de sierra y costa de Ecuador.

El presente proyecto se centra en la región amazónica. Las provincias de Sucumbíos y Orellana enfrentan severos problemas por:

- La contaminación petrolera y la insistencia en la apertura de nuevos pozos cuando hay severas denuncias de que la contaminación del agua ya la hace en muchos lugares imposible de usar.
- Esta contaminación ha erosionado seriamente la productividad de la tierra impidiendo que pueda dar frutos y cosechas con las características propia de la zona.
- A estos impactos se suman los ocasionados por la contaminación con el uso de agroquímicos de las aspersiones aéreas del Plan Colombia.
- Estas afecciones ambientales están asociadas a altos índices de violencia social e incluso intrafamiliar que acaban en una espiral de miedo creciente que comienza en la familia, pero no termina en el campo social.

A estos problemas se suman las graves afecciones detectadas en la provincia del Napo, donde la producción de monocultivos en áreas indígenas ha sido fuente de la desestructuración social, cultural y personal ocasionándose múltiples casos de suicidio en adultos como fue recogido en la revista Alerta Naranja nº2 del 2008 y de alcoholismo en niños desde los 9 años.

El presente proyecto pretende:

Recuperar las relaciones que construyen el tejido social, así como las relaciones entre los cultivos que permitan recuperar socioecosistemas amazónicos. A lo largo de estos años se ha impulsado la creación de una matriz de Reparación que hemos denominado RICA

Reparación Integral Comunitaria Alterativa) con la cual pretendemos, como sistema de garantías participativas comunitarias que los mismos campesinos evalúen la reparación de sus propios ecosistemas, sus avances y los de otras personas. Este modelo ha sido elaborado en la Clínica Ambiental en el año 2012 y permite clasificar los avances desarrollados en 7 niveles en función de:

DISFRUTAR

Aprovechar

ENRIQUECER

Reducir el consumo

DESCONTAMINAR

No malgastar

NO CONTAMINAR

Permite la valoración de quienes realizan la inspección de las fincas de manera participativa.

En cada uno de esos niveles se valora:

- Las relaciones entre conocimientos, habilidades y actitudes que se desarrollan a nivel personal. Lo cual nos da una valoración sobre la coherencia.
- Las relaciones entre suelos, plantas, animales y personas, que viene mediada por las formas de producción, comercialización y uso de energías, tanto alternativas como personales. Lo cual nos da una valoración ética del trabajo y de las relaciones familiares como unidad de producción.
- Las relaciones entre generaciones en el tejido social y con su territorio, que viene medido por la valoración en alegremia y en organización. Lo que nos da una valoración de la estética desde el paisaje.

Desde la aplicación de esta matriz la propuesta pretende hacer trabajos de investigación de diferentes realidades sociales y sus afectaciones, la formación en temas de agroecología y permacultura que apoyen a la recuperación de tejer relaciones entre personas y cultivos y desde un ambiente donde se combata la violencia intrafamiliar y social con dinámicas de alegría, festivales y celebraciones que permitan el encuentro y el tejido.

Población beneficiaria: Se pretende trabajar con tres grupos diferenciados de niños/as, jóvenes y adultos con actividades concretas para cada uno.

Un grupo de 20 escuelas que recuperen los huertos escolares y que impulsen actividades de recuperación de plantas medicinales.

Un grupo de 20 jóvenes (de 12 a 21 años que sepan manejar, desde la elaboración de vídeos, la documentalización de las realidades comunitarias (50% hombres y mujeres) y participen en actividades alegrémicas (es un concepto procedente de Argentina mediante el cual se busca mejorar los niveles de alegría en sangre a través de lo que se han denominado las 6 A: Abrigo, Agua, Alimentación, Aire, Arte y Afecto)

Un grupo de 20 promotores comunitarios, de 20 comunidades, que aborden las mejoras de las fincas y las conviertan en fincas demostrativas (50% hombres y mujeres). Esperamos tener un cierto nivel de influencia indirecta sobre alrededor de 10.000 personas.

El equipo de promotores de base provienen de las comunidades en las que se desarrollaran las Clínicas Ambientales del Buen Vivir:

Comunidades de Sucumbíos: Providencia, San Martín, Cochabamba, Salinas, 9 de Marzo, Recuerdos del Oriente, Lago Agrío, Pacayacu, Y de Harbert, Chone 1 y 2, El Mirador, San Pablo.

Comunidades de Orellana: Pimampiro, Loreto y Sacha.

Comunidades indígenas de Napo: 10 de agosto, Sumaco, Wamaní y Challwa Yacu

El trabajo comunitario de los promotores se realiza en sus respectivas comunidades. La selección de los promotores en sus comunidades ayudará al fortalecimiento de las organizaciones y permitirá a los destinatarios incrementar su capacidad de incidencia y de hacer propuestas para autogestionar las soluciones. En todas las provincias se coordinan las actividades de la Clínica Ambiental con las organizaciones de base.

Número de personas en prácticas que se pueden acoger: Dependerá de la fase en la que se encuentre el Proyecto.

Funciones de la persona en prácticas:

- Abre los ojos: dentro de esta área de trabajo la persona en prácticas podrá integrarse en los

procesos participativos de investigación de la realidad de las comunidades y organizaciones con las que trabaja la Clínica Ambiental, apoyándose en las “Guías de trabajo e intervención” elaboradas desde la experiencia de la Clínica Ambiental.

- Actúa: Participación en la organización de los encuentros de discusión, reflexión y búsqueda conjunta de alternativas desde y para las comunidades y organizaciones con las que se trabaja, como son las Clínicas Ambientales de Lago Agrio. Participar en las tareas de difusión del trabajo de la Clínica Ambiental en organismos, instituciones, campañas,... Apoyo en las labores de planificación y evaluación. Colaboración en los talleres de agroecología – permacultura y en el seguimiento de las aplicaciones por las fincas.
- Alégrate: Apoyar en la organización y ejecución de los festivales y talleres de Alegremia que realiza la Clínica Ambiental.
- Además de las tareas propias de cada área de trabajo de la Clínica Ambiental, el alumnado podrá participar de tareas de búsqueda de fondos y cumplimentación y solicitud de subvenciones. También podrá apoyar en el proceso de seguimiento y evaluación de las actividades del Proyecto.

Todas estas tareas son orientativas, pues dependerán de las problemáticas y necesidades que vayan apareciendo y de la motivación y el perfil de la persona en prácticas, así como de la duración de su estancia.

Duración de la estancia (mínimo y máximo): el máximo dependerá de la relación que se establezca entre contraparte y la persona en prácticas así como del nivel de trabajo existente.